
今回のように区で開かれている会を全体にもっと広げたいと思う

会の内容又は開催自体をあまり知られていないため、もっと公開しても良いのではと思った

2

非常によい会でした。次の機会があるのなら参加したいとも思いました。その度のテーマに
よって難しいとは思うけども、なるべく若い人を多めに選出して催すべきだと思います。僕
自身を含めて非常に関心が高まったので、もっと多くの人が関心を高める機会を作るべきだ
と思います。

杉並区の取組は非常に前向きだと感じております。ただし、少し限界に近い所まで来ている
気も致します。区だけで取組むのではなく、民間と提携した取組をおし進めても良いのかな
と思います。

空き家・空室の活用を図っていくべきだと思います。有効に活用して託児所の設置や住宅に
化けるのも良いと思います。

こういう機会があれば積極的に参加致しますのでよろしくお願い致します。

他の行政を真似をすることもよいと思います。ただ、その地域に応じた取組（現実的な取
組）で良いとも考えます。あまり背伸びしないでＯＫだと思います。

4

若者が多く移住してくるが、結婚を機に出て行く人が多いという意見を聞いて、とてももっ
たいないことだと感じました。せっかく移住してくる若者が、定住していけるようなサービ
ス・支援が充実していると、少子化問題の対策の１つになると思います。また、保育士に対
する給料賃上げなども考えるべき点だと思います。

5

模造紙にメモを書いていくのが楽しかったです。思いついたときにすぐ書き出せるので、後
で忘れちゃった・・・というようなことはなかった。タイミングをみたりしなくてよかった
のでストレスもなかった。雰囲気も良く、杉並の未来について語り合えたのでとても充実し
た時間でした。区民としてもっと区政に興味を持って街づくりに貢献していきたいと思いま
した。あと、お菓子のゴミを捨てる箱が机にあったらよいなと思いました。ごちそうさまで
した！

6

ちょこっトークへのご招待ありがとうございました。個として、世代・環境の異なる人と話
す機会は貴重で、大変勉強になりました。区の施策について知ることで、関心を持つことが
できました。考えを持つだけでなく、どうやったら主体的に協力できるのか簡単ではないで
すが、その視点は持っていたいと思います。こういう機会、リアルな場でもネット上でも良
いので、継続的に開催してほしいです。

ふせんに書いたことで十分ではありますが、
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せっかくのドリンクとお菓子のおもてなし・お気づかいがありながら席がえが多く、楽し
みきれず少し残念だった。

司会者の「させていただく」の連発。許可を得て行っているというより、行政の取り組み
を行政が（悪く言えば勝手に）行っているだけで、いくら区民に情報提供をしているとは
いえしっくりこない。「させていただいている」のではなく、「行っている・実施してい
る」と自信をもって発言・報告できないのか。

【いろいろなご意見や現状をみなさんから伺ったうえで感じたこととして】

このような行政が主催するもので、ゆったりまったりなやさしい集まりはとても有益と
思った。

「行政の集まり＝むずかしい・知識が必要、かたい」がくつがえされ、「ママ友中心の集
まり＝派ばつやグループ化・なじめない」となる。これがうまくならされているちょうど
いい集まりだった。

全体として有意義な時間を過ごせてよかったです。ありがとうございました。

あっ、子育て支援ももちろんですが、まずなによりも、そのための出生数up！！

新婚夫婦や子なし世帯への妊娠・出産への取り組み（子育て支援活用のための）に期待し
ます

子育て中のママと独身女性をつなぐイベントが欲しい。独身女性は、子育てに関する不安(待
機児童等のネガティブな情報）が高いので、実際に子育てしているママの体験談や杉並の取
組を知れる情報提供（＆共有）の機会が欲しい。→子育てに関する不安が解消すれば、自然
と出生率は上がっていくと思う。

保育所や学童保育の数を増やすには、保育士の方への待遇を良くしていかなければ、保育士
が定着せず、数も増やせないのでは？→人気のある保育園(他にない保育園）を作ることで、
補助金を別の所にまわせるのでは？

保育・学校・地域の３者が面と面を合わせて交流する機会がもう少し必要だと思う。→周り
の理解がないと、なかなか運営しづらくなると思う。

補助金がなくても、一人立ちできる保育園を増やさないと、いつまでたっても保育関係の問
題はなくならないと思う。→ex.業界は違うけれど「とくし丸（トラックの移動型スー
パー）」のような付加価値を高めたサービスには、人はお金を払う。今の保育園は、付加価
値を高めたサービスが必要で、そのためにどうすれば良いかを考えないといけない時点で
は？

単身世帯が多い杉並で、同じ区民と知り合う機会がないので、今回参加できて良かった。抽
選でなくても参加できる機会があれば良い。
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あと、話の中では出さなかったが、常々思ってることです。阿佐谷のパールセンターです
ら、長年営んできた個店が閉店し、シャッターが目立つようになった。次に入るのは大手
チェーン店ばかりで大変つまらない。ひとえに家賃が高いことが原因と思う。社会的・地域
的課題を解決する事業をやりたい人がいて、求める声もあるなら、家賃を下げて誘致するよ
うな取り組みをできないものか？個店を元気にし、街を元気にし、住民が住みやすくなる街
を望む。

10 更にアピールしていくべきです。

11
色々な人の意見を聞けてとても参考になりました。又こういった会があれば参加したいと思
います。

12
ちょこっトークはやった方がよいと思います。不可能とは思いますが区民全員、特に若い世
代をまきこんだ方がよいと思います。意見を言う場を多少強引にでも作れば少しは関心を寄
せるのじゃないかな。

13

ちょこっトークの取り組みは良いと思いました。３回転したが２回転が良いかも(議論が深め
られないので）自分とは違う意見にふれられたのが新鮮でした。取り組みの紹介は良かった
ですが、区の問題意識や課題分析が少し弱いと思いました（例：出生率をどうしたいのか？
なぜ２３区ワースト３位？なのか、など）区民に求める意見の計画への反映の仕方も示して
もらえるともう少し違う意見出しにもなるかと思いました。

14

ちょこっトークはよい企画だと思いました。いろいろな意見があると思いますが、意見を精
査して抽出して活用していただければと考えます。区と区外の企業の関わり、働き方の多様
化をうながすような取り組みがあればよいと思います（保育士・保育園パートさんの働き
方、土日サービス業の人の子ども保育）区外となると都との関係になるのか詳細はわかりま
せんが、区役所の多様な取り組みとなるのかなあと思います。

15 とても楽しく過ごせました。また機会があれば参加したいと思います。

経済的支援に終始するのではなく、近隣住民の子育てに対する理解や協力の意識を育むこと
が重要だと思う。Ex.区として「子育てとしての杉並」など積極的な姿勢をアピールすること
で住民の意識も変わると思う。今でも、近隣高齢者の反対で新しい保育所等を作ることがで
きないということも聞きます。

こういった子を持つ親だけでなく、子供を持たない人も含めた情報交換の場は非常に貴重だ
と思う。

17
１つのグループで話せる時間がみじかいです。皆様非常に意識レベルが高く、とてもたのし
く過ごせました。また参加したいです。

19

もう少しゆっくり話し合いたかった。今からって時にENDだったので残念。今まさに子供が一
人で保育園が杉並区が待機児童４２人といってるが、きびしいといわれているのがなんでな
のか・・・保育園に入れないと思うと不安です。
今回のような意見交換はとても皆さん話しやすくて気楽にできました。杉並区のみが頑張っ
ても他県・他区から入ってきて、全体的には人口が増えたのかはぎもんですが・・・出産を
増やしたいのであれば、その先にある保育園等の問題にぶちあたってしまうので、どうにか
杉並区だけでなく、他区等をまき込んでいって欲しいと思います。
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子育てしやすい街にしてほしいという思いで参加しました。現在保活中、３月生まれのため
前年に保活はできずにいました。不満もありました。また、できる整備計画は出すのに、な
くなる計画は10/1に知りました。第1希望がなくなり、大変ショックでした。情報は早目早目
に出してほしいです。

ポストイットにもかきましたが、子育て世帯とプレ子育て世帯をつないでほしいです。児童
館にｃａｆｅを作って、街の人もこられるようなスペースを作るとか・・・(防犯上など問題
はあるかもしれませんが）

親もゆっくりごはんをたべたりお茶したりすることができません。子どもも入りやすい飲食
店に助成や優良店に認定するとか応援券使用OKにするとか少し緩和してほしいです。

今住んでいる家、大家さんがいい方で子どもに対して理解のある方です。ただ古くてすこし
住みずらい。助成などして子育てしやすい家にして区で募集してもいいのかな・・・高齢の
大家さんの手助けにもなるかと・・・子育て世帯の流出を防ぐこともできるかなと思いま
す。

21

時間はちょうど良いけど、話し足りない気もする。2回3回と継続だったら全て参加したいと
思う。とくに独身の方や子どものいない方と、もっと話したいなあと思った。今日はいな
かったけど、真逆の意見を持ってる方とも話してみたい。（子育てしやすいかどうかより
も、もっと他の事を・・・とか）
あとこういう企画は初めてだったけど、とても楽しかった。お酒飲みながらでもいいな、
やってみたい・・・とか。（謝礼はいりません(笑)）
もっと区政に参加したいと思いました。そして、こういう機会を与えて下さった杉並区、い
い区だな～と思いました。感謝しています！

22
おおむねの方が杉並区を気に入っているし、評価も悪くないと思います。区・区民・民間企
業で協力して、お金・人的サービスを産み出せたらいいなと思います。

23

今回無作為に1000名以上の方から、行政の取り組みを知りたいという思いから参加された
方々が集まった中、杉並区が行っているサービスや手当が全員把握されていない（自分も含
めてですが）現状は、どうかと思います。どのような生活や環境の中でも、区民全員にどの
ようなサービスや手当があるのかという事が知られていなければならないと思います。
今回は大変貴重な会に参加させていただき、ありがとうございます。杉並区に期待しており
ます。

24
今日話し合ったことが今後どう生かされていくか、どんなスピードで進んでいくか見ていけ
ればと思います。

25 とても充実した時間がすごせました。別のテーマでも参加してみたいと思います。

26 増税をしないでほしい。

27
行政に要望を挙げるだけでなく、今回参加された方々のように区民の意識が高く、関心を
持ってくれる区民が、自らの区民としてできることを小さなことから実践していくことが大
切と思いました。

28 無作為というのがとても楽しかった。
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